

## **ROBERT MENCHERINI, UN HISTORIEN DE RENOM, UN HOMME ENGAGÉ**

Comme les historiens de notre pays et en particulier les enseignants chercheurs d'Aix-Marseille Université, à laquelle il avait appartenu, la Fondation du Camp des Milles – Mémoire et Éducation se sent aujourd'hui orpheline d'un éminent universitaire, et d'un grand ami. Elle perd aussi un historien émérite, un homme d'une grande gentillesse, d'une parfaite rigueur scientifique et d'une grande disponibilité.

La Fondation rend aujourd'hui un hommage ému et très respectueux à Robert Mencherini, qui partagea la période d'émergence difficile de la Fondation puis devint membre de son Conseil Scientifique et de son Conseil d'Administration en tant que Personnalité qualifiée depuis 2009, année de sa création.

Robert Mencherini fut l'historien de référence du camp des Milles et l'un des grands spécialistes de la région marseillaise durant la seconde guerre Mondiale, sous le régime de Vichy en particulier. Ses travaux contribuèrent ainsi au socle historique des espaces muséographiques de ce haut lieu de mémoire.

Chercheur et historien infatigable, c'est à lui que le Site-mémorial du camp des Milles doit l'important travail entrepris pour la restauration du Wagon du Souvenir en étroite partenariat avec le Comité d'entreprise de la SNCF. Très attentif à la vérité historique quand d'autres s'en éloignaient, il s'évertua à documenter de manière précise l'ensemble de ses recherches. Ce fut particulièrement le cas pour son ouvrage de référence : « Provence Auschwitz -De l'internement des étrangers à la déportation des juifs, 1939-1944 », Publications de l'université de Provence, 2007.

Le Musée de la Résistance en Ligne dont il a été le créateur et l'animateur en est un autre exemple. Mais cette rigueur d'historien ne l'empêchait pas de soutenir l'approche scientifique ouverte et interdisciplinaire du Site-mémorial du Camp des Milles. Il était conscient que cette démarche pour comprendre cette histoire comme un « phénomène total », sans cloisonnement disciplinaire, optimisait les chances de la rendre plus utile au présent par les mécanismes humains fondamentaux qu'elle a mis au jour. Il constatait aussi l'intérêt pour cette approche, de publics très divers, parfois plus sensibles par exemple à la psycho sociologie ou à la science politique dans l'histoire qu'à l'histoire elle-même.

Sa dernière intervention publique au camp des Milles fut une exceptionnelle soirée du 7 mars 2024 autour de Berty Albrecht pour le forum annuel « Femmes debout, femmes en résistances » initié par la Fondation. A l'aide de ressources inédites, il avait retracé le destin de cette résistance de la première heure.

En plus de ses recherches et prises de parole, essentielles pour la Fondation, celle-ci lui sait gré, d'avoir accepté, à sa demande, le rôle de conseiller scientifique de la série Netflix « Transatlantique », afin d'assurer les conditions de rigueur historique nécessaires à son tournage au camp des Milles.

Si son absence laissera un vide chez ceux qui l'ont côtoyé, chercheurs, enseignants, étudiants et personnels et membres des instances de la Fondation, son esprit de résistance, lui, restera. Car son départ renforce le devoir de fidélité à une histoire à la fois tragique et résistante, et à des valeurs humanistes qu'il sut incarner et défendre de fort belle manière.

La Fondation du Camp des Milles-Mémoire et Éducation présente aujourd'hui ses très sincères condoléances aux proches de Robert Mencherini.

### **Contact Presse**

Claudie Fouache [claudie.fouache@campdesmilles.org](mailto:claudie.fouache@campdesmilles.org) 07 89 37 35 27